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当我把天主放在第一
位，其他的都各安其
位

莲娜已婚55岁，谈及如何把具
高要求的专业工作与抚养三名
孩子的工作结合。

2020年4月17日

莲娜、已婚、55岁原居菲律宾，现已
在美国住了31年。她是IESE 商业学院
纽约校园的教育执行董事。她与丈夫
及两名17岁和14岁的儿子住在新泽西



州，她的18岁女儿在西班牙纳瓦拉大
学就读第一年。

作为一位家长，你生命的主要目标是
什麽？

在现阶段，作为一位家长我最主要的
目标是确保我的孩子接受良好教育。
不单是大学教育，还包括灵修、社交
及文化培育。不久将来他们会独立自
主，我希望帮助他们面对世界成为负
责任的成人。

你参加了主业团活动多久了？

我13岁时在菲律宾第一次听闻主业
团，妈妈鼓励我参加一个女孩会，那
裏有烹饪、手工艺及其他活动。最重
要是这圑体让我接触更深入的天主教
信仰。刚开始并没有很深感受，但随
著时间过去，倒感觉很有意义。我记
得爸爸曽给我一本书叫「信仰解读」
（作者特雷塞里奥），读了第一页就
放弃了！过了很多年，在大学时重拾



此书便爱不释手。我认为追求灵性的
慾望会随时间改变。

当我在1986年到达美国时，我其中最
早探访的地方是到奥尔德顿中心，一
间主业团在曼哈顿上东边的中心。我
想继续参与每年的避静。这些日子我
常到市内墨里山广场中心，不单参与
月省和每年避静，还有专业发展研讨
会和文化活动。

这些活动对你有甚麽益处？

主业团不但帮助我深化天主教信仰的
认识，同时也帮助我建立良好的工作
习惯和崇高理想，这些帮助我成天主
对我的要求。有好些讲座系列，例
如–育儿、教育子女的自由、处理孩
子们面对社交媒体的挑战等等，都帮
助我和丈夫认识更多和成为更关心子
女的父母。我发现每月参与数次这些
课程让我更有效去工作，不论在家或
在IESE。



某星期的题材可能是小事情的重要
性，可帮助我记起认真仔细地回覆电
邮和注意细节的重要性，或是提醒我
尝试时常微笑的重要性，当我面对孩
子时，或一整个会议厅的高层行政人
员，正期待着每一环节得到及时和出
色的服务时，要时刻保持愉快和耐
性。

作为妻子、母亲、专业行政人员、女
儿、姊妹、朋友 —所有这些角色，都
连结一起成为我亲近天主，为祂而服
务他人的终极目标 。

全职在外工作肯定需要建立清晰优次
和善用时间。为家人预备美味食物、
为朋友焗焙、旅遊或为IESE 商业学院
提供专上教育课程都很重要。我认识
到这些活动都令天主欢喜，只要是尽
我所能为祂而做。主业团教我如何改
变方向，追求完美 - 但不要成为完美
主义者，但要尽力工作和照顾家庭，
全出於爱天主而作。

你平常的一天是怎样过的？



因为家住在新泽西州所以我很早起
床，每天坐火车去曼克顿。我讨厌挤
迫的火车，所以早上七时便到达市中
心，赶得上参与弥撒，弥撒在圣婴堂
（Holy Innocent Church）举行。有
些人一早起牀做瑜伽及默想，我则一
早起来到圣堂在天主的临在中默想!就
这样建立了我的一天之始，把事情从
整体角度去考虑，因而得到平安。我
发现先把天主放於首位，祂会倍增我
的时间。

之後我由37街步行到57街，边唸着玫
瑰经边欣赏没有遊客的时代广场灯
饰，基本上我可以在九时之前到达办
公室，沿途可以寄信、去银行、或到
药房购物。

我的工作需要与世界各地的高层行政
人员沟通，一早到达办公室可以让我
抓到机会与亚洲及欧洲的行政人员联
繫。IESE 的总部在巴塞隆拿，基本上
我们会在大清早首先进行电话会议，
之後会与机构代表作咖啡或午餐会



面。否则，我会不断地用电话或电邮
联络。我们会在午後一时午餐，尽量
在公司裏找个地方一起吃。这是一个
好习惯，否则大家都是对著电脑吃午
饭。每星期两次我尝试溜进NY
Health & Racquet健身房一句钟。不
经不觉已是五时半，若没有其他约
会，我会赶着到佩恩火车站尽快回
家。

丈夫尽可能会在我下车的站接载我，
否则我会自行步行回家。我尽量尝试
一起吃晚餐，但如果迟了我会与家人
吃甜品谈天，预备明天午餐，组织一
下自己，做一些阅读，与丈夫聊天，
晩祷之後上床。

週末就不一样了，我平常会预备丰富
的早餐，我们会尽量一起吃午饭和晚
饭，此外我们会一起参加星期日早上
11时的弥撒。

你每天最大的挑战是什麽？



时间！太少的时间，太多的事情要
做，所以我要把次序放好 -—天主、
丈夫、孩子、家庭、工作，就是这个
次序。当我把天主放在所有的事情之
上，其他的都会各在其位。

爸爸曾对我说一个忙碌的人是最好与
他相处的，因为他懂得如何安排日程
及善用时间。

我有很多事情要做而不知道如何开
始，记起妈妈曾对我说，「落实开始
去做毎一件事，慢慢地，有系统地，
便可把事情做好。

什麽使你产生压力？你如何处理它？

我不会用压力这个字，亦不会说感到
压力。例如我会上健身房，不是为减
压而是减重！每天的弥撒是最佳的减
压方法。

有些时候家庭的事情会令我担忧，例
如家人生病。但我学懂祈祷及将一切
的事情交托在天主的手裏。



工作总有它的死线和压力，但我不让
它压到我。我上司很多年前曾对我
说，「到最後，工作只是一份工作，
家人和朋友才是最重要的。」但不要
误会我，我非常用心及常常因出於公
义而投放额外时间把工作完成，因为
我要把工作做得好及致力圣化它，这
也是主业团主要的讯息。但我学懂不
让工作成为我的人生。

当然全职家庭主妇也是一份重要的圣
化工作，她的工作就在家中。

你如何平衡工作与家庭生活？你有时
间与朋友一起吗？你如何安排它的优
次？

工作对我来说很重要，但我把家庭的
需要放在第一位。我很幸运在IESE 工
作，大家明白家庭的价值，而亦尝试
两者并行。

我有不同羣组的朋友，亦尝试安排不
同时间与他们约会。技巧在於不要与
家庭时间相撞。



科技与社交媒体让我们更容易保持联
繫，我们使用Viber家庭聊天室与在
西班牙的女儿时刻保持联繫。

主业团的活动如何帮助你面对每天的
挑战？

主业团的灵修活动帮助我充电及加添
力量应付每天生活遇到的挑战，让我
保持乐观，更重要的是平安，帮助我
在家庭裏更坚强。

主业团教导我实用的方法活出信仰，
及成为一个更好的人，在生活中以灵
性的角度看事物使生活变得简单，让
挑战到来时更易处理。

主业团亦教导我成为一个天主教徒及
在普世教会裏的一员的意义。全世界
都有主业团的中心，无论你到那裏都
感到回家一样，因为天主就在圣体柜
内等着我们。主业团的创办人孝爱圣
母及教宗，让我想起在菲律宾时自幼
正是这样教导我们的。



你还有什麽要加吗？

有很多途径可以寻找天主，但在主业
团可以让我享受所做的工作，物质同
时灵性都是奋鬥的目标，这确是简化
了我的生命！

在我20岁初的时候，我知道人不能控
制一切事情，我可以计划及尽能力，
但某程度要确信天主掌管一切。生命
是複杂的，主业团帮助我明白在每一
件事情上，无论多麽痛苦，都可以见
到天主引领的手，这裏常有让人微笑
的理由。
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